

GOETHE und der Egeran von Hazlau (Haslov; Tschechische Republik)

GOETHE and the Egeran from Hazlau (Haslov; Czech Republic)

JOHANNES BAIER (Tübingen)

Key words: Goethe, Egeran, Vesuvianit, Böhmen, Bohemia, Hazlov, Haslau, Cheb, Eger

Zusammenfassung

Die braune Varietät des Vesuvianits wurde von ABRAHAM GOTTLÖB WERNER (1749-1817) Egeran genannt, dessen Typlokalität sich bei Hazlov (Haslau) in Böhmen (Tschechische Republik) befindet.

Der deutsche Dichter JOHANN WOLFGANG VON GOETHE (1749–1832) bringt in einem seiner letzten Gedichte („Geognostischer Dank“) seine Vorliebe zu diesem Mineral von Hazlau zum Ausdruck. Der Jenaer Chemiker JOHANN WOLFGANG DÖBEREINER (1780–1849) ermittelte auf GOETHEs Veranlassung hin die chemische Zusammensetzung des Egerans. Dennoch wurde von GOETHE keine wissenschaftliche Abhandlung zum Egeran selbst veröffentlicht. Die vorliegende Abhandlung möchte dem Leser die spärlichen Dokumente vorstellen, in denen seine mineralogische Vorliebe zum Egeran in den letzten Lebensjahren bezeugt wird. Die aufgelassenen Steinbrüche von Hazlov könnten als mineralogische Station auf einer bereits angeregten geotouristischen „Europäischen Goethestrasse“ (vgl. GEYER et al. 2007) liegen.

Abstract

The brownish variety of vesuvianite was named Egeran by ABRAHAM GOTTLÖB WERNER (1749-1817). The type locality of this mineral is Hazlov (Haslau) in Bohemia (Czech Republic).

The German poet JOHANN WOLFGANG VON GOETHE (1749–1832) described in one of his last poems („Geognostischer Dank“) his mineralogical preference to the mineral Egeran from Hazlau. JOHANN WOLFGANG DÖBEREINER (1780–1849), a chemist at Jena, carried out a chemical analysis of Egeran at the instigation of GOETHE. However, GOETHE didn't publish scientific papers to the mineral. The aim of this paper is to present the few documents, which prove his mineralogical preference to the Egeran during his last years. The abandoned carries of Hazlov could be a mineralogical stop on a geotouristic „European GOETHE Road“ (cf. GEYER et al. 2007) in Czech Republic.